境港市図書館協議会 会議録

令和2年8月25日

境港市図書館協議会(令和2年8月25日協議会会議録)

召集年月日 令和2年8月25日 10時00分

召集場所 境港市役所 第一会議室

開 会 10時00分

出席委員 甲斐清明 門脇 規矩子 畠山陽子 濵田照美

松本 信子 山本 美千枝 佛坂 美香子 池淵 美香

欠席委員 足立茂美 池淵清美

説明のために出席した者

教育長 松本 敏浩

生涯学習課長 黒崎 享

市民図書館長 嘉賀 收司

生涯学習係長 角本 豪

説明以外の出席者 なし

傍 聴 者 なし

会議書記 角本豪

報告事項・令和2年度事業等について

・意見交換

その他

閉 会 11 時 55 分

(10:00 開会)

生涯学習課長 <開会>

教育長 <挨拶>

会長 <挨拶>

事務局 <報告(令和2年度事業等について)P1~P9>

P1 協議会委員について…委員の変更説明 藤本氏⇒池淵氏

P2 予算について…図書館管理費 大幅な変更なし。補正予算対応で図書消毒機を年内に設置する。

読書活動推進大会補助金 今年度の読書まつりは中止。各学校、団体によるおすすめの一冊という小冊子を作成する。

P3 図書館利用状況について…開館日数は昨年度とほぼ同じですが、入館者、貸出利用者、貸出冊数も昨年度より少しずつ増加しています。

コロナウイルスにより各種イベントの中止、4月14日~5月8日は休館。 その後は開館時間の短縮、6月からは通常の開館時間に戻りました。

状況としては少しずつ戻っているが、8月になり暑さの問題も出てきました。

- P4 境港市民図書館の沿革について…令和2年1月に開催した市民ワークショップを追加した。
- P5 業務分担について…現在司書7名で業務をこなしているが、令和4年度の図書館開館に向けて、業務を複数の職員で分担することで一人に任せず業務が停滞しないようになることを目指します。
- P7 令和 2 年度図書館経営について…居場所になる図書館(県立と同じ)を目指すため、新しいサービスについて検討したい。

令和4年に向けての取組として、司書の能力向上に向けての積極的な研修参加、研修会の開催。市内小中学校図書館との連携強化。

地域との連携として、公民館と協力して実施しています。移動図書館として済 生会病院は休止中、9月より自衛隊への移動図書館を実施します。

玄関ホール内外を活用し楽しいと思ってもらえるよう雰囲気作りに取組む。 利用者アンケートも11月頃に実施します。

講座イベントとして、定例会として万葉集講座、ボランティアによる読み聞かせ、英語の多読教室を実施。夏休みは DVD 上映会、夏読キャンペーンを実施し50名以上ゴールまで達成してもらっています。

市民講座として「綿を知ろう」年4回で計画し今後も継続したい。新しく市史編さん室の川端さんによる講座を行います。

夏の工作教室、イキイキ音読教室、妖怪検定勉強会はコロナにより実施できず。 海とくらしの史料館とのコラボ企画も協議しているところです。

図書館の花壇整備を親と子どもの劇場の方にボランティア 2名に整備してもらっています。P9 は移動図書館の状況です。

会長

それでは報告事項について質疑のある方はお願いします。

一つ提案させてください。**P**1ですが委員の一覧の下の方に事務局として参加される方を記載してもらうことは出来ませんか。

事務局

次回から事務局を追記します。予算のところで一つ追加報告をさせてください。 読書活動推進大会ですが、今年度の読書まつりですが開催することは難しいと判 断しました。その企画委員の中で読書まつりの替わりの企画として、連絡協議会 の委員が「おすすめする一冊(わらべ歌のような遊びなども)」という小冊子を 作る計画を検討しています。冊子が出来ましたら皆さんにもお配りしようと思い ます。

会長

おすすめする一冊という冊子を作って、このコロナ禍の中でも読書の楽しさを アピールできればと思っています。読書まつりも15年続いていたのに残念では ありますが他の方法で読書の楽しさを伝えたいと思います。

委員

コロナの関係で図書館がいつの間にか閉まっていて借りることが出来なくて 残念でしたし、県立図書館は予約での貸し出しをしていました。境港市ではどの ような考えでの対応だったのでしょうか?ないかもしれませんが今後もどうな のかなと思っての質問です。

事務局

コロナによる休館については急な対応だったため、皆さんへの周知が上手くいかなかったのは事実です。利用サービスについても今後の課題としたいと思います。この度は市民の方にご不便をおかけしました。

今回の対応は全て市の対策本部会議で決定しており、コロナが発生した島根県と隣接している状況等を踏まえ、図書館の意思を確認するまでもなく休館の対応をしたところです。あらかじめいつから休館するという周知は難しかったところですし県立図書館のようなサービスについても今後検討したいと思います。

委員

防災のトリピーメールで図書館休館の情報を教えていただくことは出来ないのでしょうか?図書館の事だけでなくて、市内の事もトリピーメールで入るのもありなのかなと思いますし、鳥取県のこともたくさん入ってきます。うまく活用できたらと思います。

事務局

自治防災課が担当ですので、このような意見があった事は報告させていただき たいと思います。

会長

どういった手段が市民の皆さんにとって良いのか考えていただきたいと思います。P5の業務分担についてのご意見なんですが、郷土資料受入ですが若い司書さんを入れてもらえたらと思います。HP作成も館長さんがされているのでしょうか?司書さんにも色々な事を企画・運営していただきたいと思います。移動図書館等は誰が対応しているのでしょうか?

事務局

HP作成は司書にお願いしています。移動図書館については月に一度の事なので職員の勤務状況にもよりますが何とか対応しているところです。

司書の配置につきましては、令和4年度の市民交流センター完成に向けて管理 運営の具体化に取り組んでいるところです。職員の充実についてはお金のかかる ことですし、これからはしっかりと図書館をアピールする必要があると考えています。

委員

良い図書館なのか使いやすい図書館なのかは司書の資質能力によるところが大きく、司書の処遇は満足なものでないので何とか改善をしていただきたい。自分が館長している時に図書館の願いとして処遇の改善をあげたが取り上げてもらえなかったのが残念です。是非とも教育長には頑張ってもらいたい。

事務局

一番は市民の皆さんの応援と考えております。よろしくお願いしたい。

会長

応援といっても単純な応援なのか、ここの会が市民代表なので陳情という形を取れば良いのか。市長さんに直接言いに行けば良いのか。

事務局

市直属の組織なので陳情という形が適切かどうかは分かりません。

処遇改善と言っても、一人の待遇を良くしたら人数を減らされますし、対応については限界があります。良い図書館といっても具体的にどうこうするというのは難しいと思います。

会長

具体的に言わないと分からないのではないでしょうか?

事務局

具体的な提示は何を根拠に考えているのかが大事ですし、説得力にも繋がります し、今図書館は動く図書館として努力していただいております。先日は図書館の対 応が丁寧だったと市民から声をいただきました。このような声が一番大切と思いま す。

委員

優秀な司書も最初から優秀ではなく研修が必要です。以前自分が館長の時に市民に対する司書の対応についてかなり苦情を言われたことがありました。司書の応対が出来なければそういう事になりますし、先輩からの指導、研修する時間も必要で育てていかないといけないです。

事務局

業務についてはギリギリの職員で対応しておりますので研修参加が難しく、それがアピール出来ていない。職員が研修、会議をする機会を作らないと成長しない。

委員

いま限られた人員で生産性を高めるため、自分達も法人の方針で研修の機会を減らさず学びを大切にし、無理・無駄・むらを無くすよう言われており、いまある業務が当たり前でなく思い切ってこの業務をやめる、動線を減らすなど、図書館では取り組んでおられるのでしょうか?

事務局

目の前の業務で精いっぱいですが、自分の反省としまして全ての業務の把握が出来ていないことがあります。任せっぱなしにしているところがあります。今年度の取り組みとして全員の意識を共有することを目的に集まる機会を設けるようにしました。7名の少人数なので色んな話をして自分達の方向性を見つけることによって、業務の削減に繋がるのではと思います。

会長

今回、図書館が新しくなるタイミングなので、館長や司書の正職・増員に向けて 館長にも資料の作成にお世話になります。どうか良い図書館になればと思います。

事務局

自分が図書館長になり、教育長は図書館の実態を分かっておられますので一緒に 視察に行った時に数々の助言をいただいたり、図書館の実態・勤務日数・職員数等 相談にも乗っていただいております。すごくバックアップしてもらって今の図書館 があると思っています。

会長 図書館長をした教育長は今までいませんし心強いです。

事務局 皆さんの情熱が最後は大事と思います。こんな図書館にしたいと伝わっていく事、 設計図が出来てそれを伝える戦いをするのが自分達の仕事と思っています。これか

らも図書館協議会の皆さんには協力していただきたいと思います。

会長 P7~9で皆さんなにかありますか?

委員 県立図書館での同じような会に出たときに、廃校になった学校の資料は大事に保 管しておかないといけないよと教わったのですが誠道小学校の資料はどうなった

のでしょうか?

事務局 資料は統合した余子小学校内にコーナーを設けております。今は資料は全て余子

小学校で管理しています。

会長 自分も以前、廃校になった資料を調べたことがありますが、結局どこが保管して いるか分からない事があり、情報を手に入れることが出来なかったことがあります。 今は図書館の展示スペースが変わっていてとても楽しみにしています。

移動図書館は公民館7館のうち4館書いてありますが他の館はどうなのでしょうか?

事務局
それぞれの公民館へニーズがあるかどうか確認して実施を判断しています。

中浜地区は遠いのにニーズがないというのは、もっと色々な方法で周知したらニ

ーズが出るのではないでしょうか?

事務局 事前に案内や市報にも掲載した経緯がありますし、ニーズの声があれば実施した

いと思います。

会長

委員 多分地区によって温度差はあります。借りる方は少ないですが楽しみにしている 方はいます。公民館報にも掲載しておりますしHPにも掲載する方法も出来ます。

ポスター掲示も可能です。

事務局 実施していない公民館が協力的でないということでもありませんし、公民館のス

ペースの問題などもありますし、PRは積極的に取り組みたいです。

会長 自衛隊との交流というのも嬉しいお知らせです。

委員 小学生の親の立場として言うのですが、図書館には自由研究の本はあるのですが

実際の発表された自由研究が掲示してあると助かります。

事務局 自由研究については夏休み明けに連合発表会をしています。来年度に発表作品を

宿題教室も良いのですが図書館には場所がないです。公民館を活用となると地域で の問題になりますし、コミュニティスクールでの話になると思います。昨年は工作

借りるのは個人的なこともありますし、クリアしないといけない課題があります。

教室を行って作った作品が夏休みの宿題に使えましたけど、今年は実施を考えましたが出来ませんでした。代わりに夏休みの宿題にはなりませんが秋ごろに中央公園

を使った工作教室を計画中です。

会長 夏休みの宿題を手伝える企画も考えていただけたらと思います。市民講座も良い 企画ですし応援してあげたいと思いますし、図書館が関わっていることは良いと思 います。

事務局

この企画は境港市の綿について勉強する機会なので、今後も続けて行きたいと思っています。

委員

先日図書館に行って思ったのですが、並んでいる本は大きいカテゴリーと作者名の表示はありますが、本を一回一回開いてみないとどんな内容か分からない。自分の知り合いに聞いてみたのですが同じような思いを持っていました。全部の本が難しいと思いますが、こういった内容ですよと紹介されているものがあると助かります。例えばヴィレッジバンガードというお店ではポップが付けられていて、どんな本なんだろうと興味を持たせるような意味深なキャッチフレーズが書いてあり、思わず本をつかんでしまう、そこに行くとワクワクしてしまいます。そのような仕掛けがあったらなと思いました。

事務局

参考にさせていただきます。

会長

このように限られた人数の中で頑張っている図書館を応援したいと思いますが、 この協議会のメンバーも時間があれば図書館のイベントに参加していただき、楽し かったというような感想を広げていけたらと思います。もっとメディアを利用して 宣伝する必要もあるのかなと思いますが、どうでしょうか?

事務局

新聞を利用した宣伝はしていません。

会長

取材等をしてもらえれば、新聞を通して図書館の活動を知らせることができます。 検討してみたいと思います。

事務局 事務局

ここで新しくできる交流センターのVRを皆さんに見ていただきたいと思います。

≪図書館部分 VR 視聴≫

委員

読み聞かせコーナーはありましたか? (画像を確認してもらう)

事務局

現時点での設計では10数名しか入ることができません。少し狭いのかなと思っていまして、この壁の有無について検討しているところです。

委員

今までですと読み聞かせにそんなに多くの参加者はいませんが、新しくなると 参加者が多くなるかもしれません。

事務局

親子で一緒に参加するとなると入れる人数も少なくなります。

会長

イメージを見ていただく事でワクワクしてきます。この協議会でも新しい図書館 に向けて何が出来るのかについて、皆さんの意見をお聞きしたい。

例えば昨年予定していました瀬戸内への視察はどうでしょうか?

事務局

視察の際に利用する市バスの基準も示されております。(現在は12名程度)

視察も受け入れ側の問題もありますし、難しいところもあります。

会長

これからは「With コロナ」と言われていますし、冬場になると流行りやすいとも言われています。今後のコロナとの兼ね合いをみて事務局と相談して判断したいと思います。

事務局

皆さまの考えを事務局にドンドン提供してほしい。そういった中で図書館の管理

運営計画が具体化されてきますし、図書館が出来たときの境港市の姿がどうなっているのか、色々なアドバイスがこの会から出てくることは有難いと思います。議会への陳情という方法もあると思いますが、まずは事務局の方へアドバイスをいただき、それを組み立てながら計画を作る事が出来ればと思います。

会長

今年度視察が出来るとなると人数的にもこの協議会のメンバーでということで、 出来れば来年の3月までに行きたいと思います。

委員

別の話になりますが、今の小中学校での朝読の状況が分かれば教えていただきたいです。

事務局

かつて境港市では朝読は全ての学校が徹底する形を取っていましたが、基本的には全ての学校で行っているのですが毎日ではなく、朝の学習という時間で朝読をしている学校もあります。以前とは変わってきた感じがしますし、前の雰囲気の中では全ての教員が朝読を意識しておりましたし、例えば子どもたちの選書の力にも取り組んだり、こだわりをもって取り組んでいました。教員の力量も変わってきてまして、選書が徹底できていない中学校も出てきています。

委員

児童・生徒が図書館、書物に親しむことが将来の図書館にとっても大事なことと思います。図書館や教育委員会からも朝読の呼びかけをしてもらい、緩んでいるところに働きかけていただきたい。自分が総合高校にいる時に朝読に取り組んだ時の1年間で学校の雰囲気がガラッと変わって感動しました。生徒にも朝読してどうでしたかというアンケートを実施したところ95%の生徒が良かったと回答がありました。生徒がその中で、本屋で自分が字がいっぱい書いてある本の前に立っていることがすごいと思いましたと書いていて笑ってしまったのを覚えています。本当に学校を挙げて取り組むことができたら、それくらいの効果が出ると思います。図書館では小学生の団体見学というのはありますか?

事務局

昨年は3校の学校がありましたが、今年はまだありません。

委員

例えば小規模校なら学年単位、大規模校ならクラス単位、6年間に1回で良いので図書館の見学をさせると、将来に渡って子どもたちにとって良い刺激になるのでは、図書館は面白いところだなと思ってもらえるんじゃないかなと思います。

事務局

朝読に取り組めないことにつきましては、今学校は多様な物事に対応しないといけない状況でして、取り組めないことが逆に学校の悩みになっているところです。 学力の問題が言われれば朝学習に取り組むことに切り替えることもしないといけない。そのような難しさもあるところですが、朝読の良さについて一点突破、全面展開と言いますか一つの事に集中することが色んな学校生活の場面で出てきたというのは先ほどの話でもありましたし、自分もそのような経験はありましたし、市の学校教育の中でも話題にしたいと思います。

会長

見学に来た3校の学年はどうでしたか?

事務局

4校の誤りでした。2年生の生活科の場面で公共施設に行こうというところで教科書に図書館が出てきます。近いところでは徒歩ですし、遠い小学校は教育委員会のバスで来ました。

会長

6年生の高学年になってから図書館に来るより、どうせ来るなら低学年の方が良いでしょう。ちょうど生活科の教科書にありますし、一番新しい教科書は見ておりませんが、国語の教科書にどの学年も図書館を利用して勉強しようというところはありますので、ぜひ活用してほしいです。

図書館をサポートするような会を立ち上げるのが良いのではと昨年の会では出ていました。今年度はそういったワークショップとか講演会を開催できたら良いなという方向で終わったと思います。例えばミニ講演会みたいな形は可能かなと思いますし、そこに県の図書館協議会で会長をされている山田節子さんがおられますが、その方は文庫活動から始められ、そこから地域の図書館友の会を立ち上げられ、ずっと図書館人生を歩んでおられます。そういう市民の一番根っこの部分から図書館を応援してきた経験を持たれた方です。県外からの講師を呼ぶのは大変ですけど、気高町に住んでおられますので、県内ですし気軽に来てお話はしていただけると思います。そんな講演会は難しいですか?

事務局

開催する講演会の規模によると思います。

視察の事、講演会の事も皆さんに周知することも出来ましたし、これからコロナによりどうなるか分からないので事務局で計画させていただければと思います。 視察についても相手方の考えもあると思いますし、今日この会ではこういう事を考えていることにさせていただき、また皆さんに相談をさせてほしいと思います。

最後に一つお願いがあります。これから皆さんの耳には図書館について良い事悪い事が入ると思いますが、例えば先ほどもありましたが、コロナへの対応、図書の展示の方法など、そういった事があれば直接図書館の方に教えていただければ図書館も一歩一歩と進歩になると思います。皆さんから図書館に行ってみなさいというような声を周りにかけていただければ嬉しいです。

会長

この図書館協議会は市民の代表ですので、色々な方に声をかけていただき図書館 についての思いなどたくさんの声を拾っていただきたいと思います。

(11:55 閉会)